

## QUINTANA ROO, PARAÍSO... DEL OUTSOURCING



● Exhibe secretaria del Trabajo hotel que sólo reconocía tener dos trabajadores; otros 800 estaban distribuidos en 14 empresas pagadoras, obligados a ser recontratados cada tres meses, a fin de evadir responsabilidades fiscales; presenta AMLO iniciativa

PÁGS. | 3 Y 4

## SE LEVANTA EN ARMAS “GRUPO DE AUTODEFENSA”

Encapuchados y portando armas de fuego exhortan a “levantarse” contra grupos criminales

PÁG. 7

## Con chivos expiatorios buscaban “resolver” feminicidio de Alexis



➔ Tres detenidos, presuntamente involucrados con el asesinato, habrían sido obligados con tortura a declararse culpables; la investigación sigue su curso: autoridades

DELITOS | 7



## Convocan a marchas contra la inseguridad

➔ Diversas organizaciones civiles llaman en redes sociales a sumarse a nuevas manifestaciones –incluso no pacíficas– durante los próximos días

LOCAL | 2

## 2 LOCAL

### Gobierno de BJ no solapa violencia contra mujeres

Coadyuva con la FGE y con la FGR para esclarecer los “hechos lamentables” del pasado lunes, afirma la presidenta municipal



han implementado diferentes acciones inmediatas.

“Se realizó la separación del cargo de manera inmediata del secretario municipal de Seguridad Pública, Eduardo Santa María Chávez y se ha instruido a la Dirección de Asuntos Internos para que se investigue a los elementos que participaron en este operativo”, dijo.

Agregó que la autoridad municipal coadyuva con la Fiscalía General del Estado y con la Fiscalía General de la República proporcionando toda la información que ha sido requerida y adicional para esclarecer los hechos.

“La segunda responsabilidad es garantizar que este tipo de situaciones no vuelvan a ocurrir, por lo que estableceremos una línea de trabajo con el Gobierno del Estado y con el Gobierno de México para continuar con la capacitación y profesionalización de los cuerpos policiacos, con perspectiva de género”, subrayó.

#### REDACCIÓN

**CANCÚN.-** El gobierno municipal atendió el pliego de siete puntos de las mujeres integrantes de diferentes grupos colectivos que participaron en la reciente marcha el lunes 9 de noviembre en Cancún y reafirma que no se tolera la violencia en contra de este grupo de población, dio a conocer en un comunicado.

“Como mujer y como presidente municipal lamento profundamente la violencia que se ejerció contra ustedes y más que esta haya sido por parte de servidores públicos”, enfatizó la presidenta municipal Mara Lezama.

Afirmó que el Ayuntamiento está dando cumplimiento a una doble responsabilidad, que busca esclarecer los hechos lamentables al interior de la corporación policiaca, para lo cual se

## Convocan a marchas contra la inseguridad



Diversas organizaciones civiles llaman en redes sociales a sumarse a nuevas manifestaciones –incluso no pacíficas– durante los próximos días

#### REDACCIÓN

**CANCÚN.-** A través de redes sociales y aplicaciones de mensajería instantánea se difunden convocatorias abiertas a la ciudadanía para participar en diversas marchas –tanto pacíficas como no pacíficas– entre el 14 y 22 de noviembre por varios puntos de la ciudad, una de ellas incluso llegaría a la zona hotelera, con la intención de ser vistos por turistas.

Una de las organizaciones convocantes, el grupo Vivas nos queremos Cancún, contempla movilizaciones del 14 al 25 de noviembre entre las cuales, advierten, algunas no serán pacíficas.

Para estos últimos casos –en particular una marcha prevista para el domingo 15 desde el parque de las palapas y otra para el miércoles 25 en Malecón Tajamar– se pide a las mujeres que deseen asistir, cubrirse de pies a cabeza para evitar ser identificadas, vestir de negro, llevar aerosoles, agua y un kit de primeros auxilios; subrayan que no se dañarán comercios o vehículos particulares, sino que exclusivamente se enfocarán en oficinas gubernamentales y monumentos.

Otra marcha denominada “Caminando sin miedo”, para el domingo 22 a partir de las 3 de la tarde, ésta de carácter pacífico, partirá de Puerto Cancún para recorrer la avenida Bonampak hasta el bulevar Kukulcán, donde continuará hasta el Puente Calinda, con la intención de que sea visibiliza-

**PROTESTA NO PACÍFICA POR ALEXIS Y TODAS LAS DEMÁS.**

**DOMINGO 15 DE NOVIEMBRE 2:00 PM**

**PUNTO DE REUNIÓN: MALECÓN TAJAMAR.**  
(frente a las américas)

**VESTIMENTA NEGRA**

\* Pueden asistir con sus papás, hermanos, amigos.  
si así se sienten seguros

**#JusticiaPorAlexis**

\* Esta protesta es sin permiso.

**OBJETOS PERMITIDOS / PROHIBIDOS.**

**OBJETOS PERMITIDOS.**

- Aerosoles
- Carteles
- Fotos
- Velas
- Bengalas de humo de colores

**OBJETOS PROHIBIDOS**

- Armas Blancas
- Martillos
- Palos
- Navajas
- Armas de fuego

da por los turistas.

Se conmina a los asistentes –de preferencia mujeres– a vestir de blanco, portar un pañuelo morado, velas, carteles y fotos de víctimas y actuar de manera prudente y responsable, y cuidar de no dañar infraestructura o mobiliario ni bloquear carriles de circulación vehicular, con la advertencia de que quien lo haga será expulsado del contingente. “Queremos causar empatía y solidaridad, queremos causar un impacto positivo”, señala la convocatoria.

**LA VISIÓN VARELA EN: El Despertador De Quintana Roo**

**¿CREÍSTE QUE LAS AUTORIDADES NO PODÍAN EMPEORAR LAS COSAS?**  
C.VARELA 2020

**JA! ¡PRINCIPIANTE!!**

CHINOS EXPIATORIOS

LISTO JEFE ...  
... YA AGARRAMOS A LOS CULPABLES..

despertador\_qr | DespertadorQR  
www.eldespertadordequintanaroo.com.mx



**RANGEL ROSADO RUIZ /** Director General

Carlos Varela  
Caricatura

Ramsés Maldonado  
Web Master

Manuel Cruz  
Diseño

Héctor Cobá  
Cultura

Juan M. Olvera  
Jefe de producción

Javier Ortiz  
Circulación

eldespertadordequintanaroo.mx

El Despertador de Quintana Roo

@DespertadorQR

despertador\_qr

**Francisco Cervera /** Director Editorial

REPORTEROS

Salvador Canto

• Galo Burgos • Joaquín Gamboa

El Despertador de Quintana Roo, es una publicación de lunes a viernes con certificado de solicitud en trámite. Reserva de derechos de autor en trámite. Está prohibida su reproducción parcial o total del contenido de imágenes y fotografías sin autorización escrita del editor. Los puntos de vista de los artículos son responsabilidad exclusiva de sus autores y no necesariamente reflejan el punto de vista de esta casa editora.

Región 93, M-1, L-5, Av. Puerto Juárez, No. Int. 802, Planta Baja, Cancún, Quintana Roo, C.P. 77517 | Tel.: 8894096



## Deja Bibian Castillo la delegación del Imoveqroo

**CANCÚN.-** Bibian Castillo Dzul dio a conocer este jueves que dejó el cargo de delegada en Benito Juárez del Instituto de Movilidad de Quintana Roo “para sumarme a otro proyecto del Gobierno Estatal”. En un comunicado, agradeció “a todos quienes colaboraron para que programas nuevos y que atienden temas sensibles de la sociedad como ‘movilidad infantil’, ‘prevención de la violencia de género a bordo del transporte público’ se hicieran realidad en Benito Juárez. Mi vocación como servidora pública continúa y mis ganas de coadyuvar en el mejoramiento de mi Estado están y estarán siempre en mí. Hoy colgamos el chaleco de Imoveqroo, pero siempre tendré puesto el de Quintana Roo y lealtad con mi Gobernador C. Carlos Joaquín”. (Redacción)

# Quintana Roo, paraíso... del outsourcing

Exhibe secretaria del Trabajo hotel que sólo reconocía tener dos trabajadores; otros 800 estaban distribuidos en 14 empresas pagadoras, obligados a ser recontractados cada tres meses, a fin de evadir responsabilidades fiscales

### AGENCIAS

**MÉXICO.-** La secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, exhibió a un hotel de Cancún como un ejemplo de los abusos que se cometen bajo la figura de la subcontratación en contra de los trabajadores y de la hacienda pública.

Al presentar una iniciativa destinada a eliminar esta figura, la funcionaria detalló que de los 802 empleados con los que cuenta el hotel sólo dos estaban reconocidos como trabajadores; operaban 14 empresas pagadoras, las que se distribuían los 800 empleados.

“Ubicamos que 40 trabajadores no estaban registrados en el Seguro Social, 762 trabajadores estaban registrados con falsos salarios mínimos, ninguno de los trabajadores conocía o reconocían a las



empresas que les pagaban, todos estaban obligados a contratar cada tres meses con diferentes empresas pagadoras”, abundó, durante la conferencia “mañanera” del presidente López Obrador en Palacio Nacional.

“¿Cuál es el problema de que un trabajador no sepa qué empresa lo tiene contratado? Que si al trabajador no le pagan su salario o lo corren sin ninguna justificación, no tiene a quien exigirle, y en una posible demanda resulta que la empresa o no tiene patrimonio o no existe porque son empresas ‘fantasmas’ que se crean y desaparecen para evadir respon-

sabilidades”, abundó.

La reforma, dijo Alcalde, atacará ese problema que tiene un impacto directo en la antigüedad que los empleados generan en sus labores.

Recordó que la subcontratación la introdujo en el 2012 el entonces presidente, Felipe de Jesús Calderón, y actualmente existen alrededor de cuatro millones 600 mil trabajadores en esta situación, pero como no hay registros claros, puede ser que la cifra sea menor, aunque el IMSS registra a 200 mil trabajadores que se unen cada año a este esquema ilegal.



## Toman protesta comités del PRI y el MT en JMM

### REDACCIÓN

**JOSÉ MARÍA MORELOS.-** “Estoy segura de que el PRI en José María Morelos seguirá trabajando por mayor prosperidad. Tenemos, por lo tanto, que fortalecernos al interior, tenemos que seguir trabajando para ser un partido moderno, más competitivo y también más unido, con el respaldo de toda la militancia, para seguir trabajando en fortalecer al PRI como el único partido popular y entregado a la gente y a sus causas”, expresó la presidenta del Comité Direc-

tivo Estatal, Candy Ayuso Achach, al participar en la toma de protesta del Comité Municipal del PRI, que presiden Miguel Espadas y Juanita Poot Pat, y del Comité Municipal del Movimiento Territorial en el municipio.

“Ahora tenemos un compromiso, el compromiso de trabajar todos los días para ser un PRI firme, para ser un PRI crítico, para ser un PRI legitimado por la confianza ciudadana y la fuerza de su militancia; para ser un PRI que sepa y pueda construir acuerdos que beneficien a las familias”, enfatizó.

## Llama Delgado a unidad de Morena en Q. Roo

### REDACCIÓN

**MÉXICO.-** El líder nacional de Morena, Mario Delgado, inició las reuniones con las dirigencias de los estados para trazar la ruta de trabajo, que incluye los procesos electorales del 2021.

En la sede de la Ciudad de México, Delgado se reunió con el secretario general del partido en Quintana Roo, Jorge Parra Moguel y el responsable de las finanzas, Ricardo Velazco Rodríguez.

“Coincidimos en que Morena debe trabajar unido para alcanzar las metas de la Cuarta Transformación. Estamos listos para que la esperanza llegue a

todo Quintana Roo”, afirmó desde Cancún la dirigente estatal Anahí González, quien se quedó en la entidad para atender asuntos impostergables, de acuerdo con un comunicado.

Delgado insistió en la importancia de trabajar en unidad para fortalecer los esfuerzos que permitan fortalecer el proyecto de la Cuarta Transformación, y adelantó que el proyecto del partido es “recorrer las calles de todo el país, los estados y sus municipios, llegar a las colonias y conocer la problemática existente para buscar cómo ayudarle a las y los ciudadanos que han sido ignorados o abandonados”.



## BREVES



### DESMIENTE HERRERA RENUNCIA A SHCP

**MÉXICO.-** Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), desmintió su renuncia a la dependencia federal. En la conferencia matutina de este jueves en Palacio Nacional, Herrera Gutiérrez hizo énfasis en que “mientras el presidente me aguante voy a estar por aquí”. “Un columnista me mandó buenos deseos pero no es mi cumpleaños. La nota en los primeros dos párrafos tenía un error y ya ni la leí”, declaró. “La posición del Director Ejecutivo del Banco Mundial por los próximos años ni siquiera es de México, es de España, cuando ya trae información tan mala en la primera línea ya ni lo leí”, apuntó.



### BATEA TEPJF RECURSO DE PORFIRIO MUÑOZ LEDO

**MÉXICO.-** La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desestimó ayer las impugnaciones de Porfirio Muñoz Ledo a la encuesta que le da el triunfo a Mario Delgado como presidente del partido Morena, pues consideró que no aportó los elementos de prueba en torno a un supuesto uso indebido de recursos públicos en el proceso de renovación de la dirigencia, inequidad en la contienda y una afectación a su derecho a votar y ser votado. La sala superior resolvió la queja del legislador 15 días después de haber ordenado al INE inscribir como dirigente a Delgado.



### INVESTIGAN PRESUNTO ABUSO SEXUAL DE FÉLIX SALGADO

**MÉXICO.-** El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que su partido investigará los señalamientos de abuso sexual contra el senador con licencia de ese partido por Guerrero, Félix Salgado Macedonio, quien aspira a la gubernatura de Guerrero. Señaló que en “época electoral surge mucha información” y aclaró que “no estoy descalificando, pero sí vamos a ser muy cuidadosos”. El legislador fue acusado de haber presuntamente abusado sexualmente de una mujer en al menos tres ocasiones. La víctima trabajó para él durante 2016, cuando dirigía el periódico La Jornada Guerrero en Acapulco.



## FGR acusa a Peña Nieto de traición a la patria

De acuerdo a la acusación, Peña usó a Videgaray y a Lozoya para cometer delitos

**MÉXICO.-** La Fiscalía General de la República (FGR) acusó al expresidente Enrique Peña Nieto de traición a la patria y cohecho por el caso Odebrecht, así como de delitos electorales por dar sobornos a legisladores para aprobar la reforma energética.

En la orden de aprehensión contra el extitular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, (Luis Videgaray, la Fiscalía señaló al expresidente priista de haber utilizado el cargo para cometer delitos y usó al secretario de Hacienda y al exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, para llevarlos a cabo, de acuerdo al peyorativo Reforma.

La FGR señala a Peña Nieto del delito de traición a la patria por haber otorgado a empresas extranjeras, en este caso Odebrecht, para beneficiarse del aprovechamiento y explotación de los recursos naturales que le pertenecen a la nación.

Sobre el delito de cohecho dijo que fue cometido al entregar dinero en efectivo a los exsenadores panistas Ernesto Cordero y Jorge Luis Lavalle, al exdirigente del PAN Ricardo Anaya, y al ex legislador priista David Penchyna, para que votaran a favor de la reforma energética, con el único propósito de beneficiarse personalmente.

El documento de orden de aprehensión, que sólo es contra Videgaray, señala a Peña Nieto como el único orquestador y promotor de los delitos antes descritos, publica el diario. Según la Fiscalía, el expresidente tenía su “propio aparato de poder criminal” para poder cooptar a legisladores para aprobar la reforma energética y encabezó órdenes sobre sus allegados en el gobierno que estaban obligados a cumplirlas.

En días pasados la FGR pidió una orden de aprehensión contra el extitular de Hacienda por el caso Odebrecht, sin embargo, un juez rechazó cumplir con la detención porque la solicitud no estaba bien integrada, según dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador. (SDP Noticias)

## Cuatro días más de lluvia en Tabasco

**VILLAHERMOSA.-** El frente frío número 9, la tormenta tropical Eta y el frente frío 12, provocaron que más de 14 mil personas resultaran afectadas con las persistentes lluvias de Tabasco y ahora se prevé un nuevo frente frío que dejará fuertes lluvias durante cuatro días.

El Servicio Meteorológico Nacional advirtió que este domingo ingresará un frente frío y se desarrollará una línea de vaguada sobre el Golfo de México, que incrementará el potencial de lluvias en Tabasco; Chiapas; Veracruz y la Península de Yucatán.

Estos eventos podrían dejar entre el domingo 15 y el miércoles 18 un acumulado que podría ser superior, en algunos puntos de Tabasco, a los 250 milímetros.

Jorge Mier y Terán, coordinador de Protección Civil de Tabasco, detalló que hay ocho muertos tras las lluvias e inundaciones en la entidad.

El funcionario estatal apuntó que hay en la entidad un total de 175 mil personas damnificadas, además de que se instalaron hasta el momento 273 refugios para apoyar a personas afectadas por las inundaciones. (Agencias)



REPORTA PROTECCIÓN Civil ocho muertos por las inundaciones de los últimos días.

## Perfilan recorte de 30 mmdp en participaciones estatales

**MÉXICO.-** El próximo año continuará la crisis económica y sanitaria derivada del COVID-19, que los estados deberán enfrentar para con un recorte de más de 30,000 millones de pesos en las participaciones federales, según se perfila en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2021, que ya fue aprobado en lo general por la Cámara de Diputados.

En 2020, el gobierno federal dio a los estados 951,454 millones 805,252 pesos, pero para el próximo año se prevén 921,402 millones 640,917 pesos, es decir, una disminución de 4%. En donde sí tendrán un aumento las entidades, es en las aportaciones del gobierno federal que se prevé pasarán de 759,760 millones a 777,842 millones de pesos para 2021, es decir, un aumento de 2.4%.

La disminución en participaciones afectaría más a Nayarit que pasaría de tener 9,264 en 2020 a 8,580 mdp (-10-5%), seguido de la Ciudad de México que tendría una reducción de 6,029 millones de pesos (-9.1) y Quintana Roo que tendría un recorte de 820 mdp (-9.2%).

Lo aprobado el miércoles por la Cámara de Diputados desató nuevamente los cuestionamientos de los gobernadores de oposición, principalmente de los 10 que integran la Alianza Federalista y quienes por semanas, han exigido más recursos para los estados y han amenazado con salirse del pacto fiscal. Los gobernadores de la Alianza Federalista afirman que, para el próximo año, los estados y municipios tendrán un recorte de 182,937 millones de pesos en total. De acuerdo con sus estimaciones, para el 2021 dejarán de recibir 75,000 mdp en salud; 6,557 millones en salariales y económicas; 62,401 menos de participaciones a entidades y municipios, entre otros conceptos. (Con información de Expansión Política)

Inconformidad de la Alianza Federalista por la aprobación del Presupuesto 2021; Quintana Roo, entre los más afectados: recibiría 820 mdp menos que este año

## Presenta AMLO iniciativa contra outsourcing; “traición”: De Hoyos

**MÉXICO.-** La decisión del gobierno federal de presentar una iniciativa de reforma en materia de subcontratación o outsourcing va en contra del compromiso expreso que hizo el Ejecutivo con el sector privado de hacer el cambio legal por consenso; “se acordó expresamente con el CCE y no cumplen”, fustigó a través de Twitter el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gustavo De Hoyos.

Ello, luego de que durante la conferencia “mañanera” de este jueves el presidente Andrés Manuel López Obrador presentó dicha iniciativa que, dijo, se enviaría de inmediato al Congreso, debido a que el outsourcing “se ha utilizado como una forma de defraudación fiscal y afecta a los trabajadores porque de esta manera les niegan sus prestaciones laborales”.

La secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, detalló que la iniciativa incluye modificaciones a la Ley Federal del Trabajo, las leyes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y leyes fiscales.

“Esta figura está relacionada con varios elementos que perjudican a los trabajadores, no sólo en la mano de obra, sino también en el pago de reparto de utilidades, en la antigüedad, en la estabilidad en el empleo”, abusos que se incrementaron luego de la reforma de 2012, que se realizó durante la gestión de Felipe Calderón, sostuvo, y advirtió que se contemplan penas más severas para las empresas que incumplan. (Agencias)



# EEUU en alerta: entra en tercera ola de la pandemia

El país registra casi 2 mil muertes por coronavirus y 140 mil casos nuevos diarios, cifras no vistas desde mayo

## AGENCIAS

WASHINGTON.- Estados Unidos reportó mil 893 muertes por coronavirus, un récord no registrado desde principios de mayo y que prende alertas en el país más afectado por la pandemia a nivel mundial.

De acuerdo con CNN, Estados Unidos registra al menos 241 mil 700 muertes por coronavirus y la nación está lejos de llegar a un pico epidémico y comenzar a experimentar una reducción en sus contagios y fallecimientos por la enfermedad.

De hecho, el Instituto de Métricas y Evaluación de la Salud de la Universidad de Washington pronostica que más de 110 mil personas morirán en los próximos dos meses por COVID-19 debido a que el crudo invierno en los estados



del norte fomentará los contagios.

Además, se estima que en este momento hay 65 mil personas hospitalizadas por la enfermedad, lo que hace pensar a las autoridades que pronto habrá una saturación de los servicios médicos en varios estados.

Texas se convirtió en el primer estado en rebasar el millón de casos positivos confirmados, mientras que California

está a un día de superar esa cifra. Estos dos estados, los más poblados del país, concentran en conjunto casi 20% del total de los contagios.

Ahora, la preocupación de los médicos es que la pandemia se dispare con celebración del Día de Acción de Gracias el último jueves de noviembre, que marca el inicio de la temporada de fiestas de fin de año en Estados Unidos.



## REPUBLICANOS LOGRAN EL ESCAÑO 50 DEL SENADO

WASHINGTON.- El Partido Republicano retuvo un escaño adicional en el Senado de EEUU con una victoria en Alaska, lo cual le coloca, con 50 de 100 escaños, a un lugar de la mayoría. Aún quedan dos lugares que se disputarán en una doble elección parcial el 5 de enero en el conservador estado de Georgia. Los demócratas tendrían que ganar esos dos escaños para alcanzar a los republicanos y darle a Joe Biden más libertad para implementar su política. Entonces sería la voz de la vicepresidenta Kamala Harris la que decidiría los votos en caso de empate.



## HOSPITALIZAN POR COVID AL PRESIDENTE DE UCRANIA

KIEV.- El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, y el jefe de su gabinete, Andréi Yermak, están ingresados por COVID-19 en el hospital Feofaniya, en el sur de Kiev, reveló un alto cargo de su administración. "Hay un protocolo que lo reglamenta todo con bastante rigor. Ellos están en Feofaniya, hay un despacho especial allí, habilitado para que el presidente pueda realizar conferencias... Él tiene una habitación aislada, con equipos de comunicaciones especiales", dijo el asesor de Yermak, Mijail Podoliak. El 9 de noviembre, el presidente ucraniano anunció que había dado positivo por COVID-19.



## PRIMER POSITIVO EN CRUCERO, TRAS REANUDAR ACTIVIDADES

MIAMI.- Un pasajero del crucero SeaDream 1 de la naviera SeaDream Yacht Club se ha convertido en la primera persona a bordo en este tipo de embarcaciones de recreo diagnosticada como contagiada por COVID después de reanudarse esta clase de viajes tras el inicio de la pandemia el pasado marzo. La información fue divulgada por el sitio en internet de viajes The Points Guy, que detalla que se trata de un grave revés para la industria de los cruceros en el Caribe, que llevaba mucho tiempo paralizada desde el estallido de la pandemia el pasado mes de marzo.

ACLARA OMS que aún se desconoce si las vacunas en desarrollo sólo van a proteger contra el COVID-19 o si también impedirán la transmisión del virus.



## Sólo si se vacuna al 70% del mundo acabaría la pandemia

GINEBRA.- Para acabar con la pandemia del coronavirus hará falta lograr que la población mundial esté vacunada "probablemente en un rango del 70%", dijo la científica jefe de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Soumya Swaminathan.

También la directora del Departamento de Inmunización de la OMS, Kate O'Brien, se mostró de acuerdo con esa estimación, pero recordó con cautela que el objetivo a corto plazo, por el momento, es lograr que "cada país del mundo sea capaz de inmunizar al menos un 20% de su población en 2021".

"Esas cosas no van a desaparecer así como por arte de magia con la vacuna, tendremos que aplastar este virus utilizando todo lo que tenemos a mano", aseveró la experta.

Swaminathan, por su parte, advirtió además que a estas alturas de las investigaciones es todavía imposible saber si las vacunas contra el COVID-19 en las que trabajan diferentes países no solo garantizarán protección personal contra el virus, sino si también podrán impedir su transmisión.

De la misma manera, aún está por descubrirse si una vacuna -sea esta capaz de desarrollar anticuerpos en el organismo o de aportar la respuesta inmune de las llamadas células T- garantizará inmunidad total frente al covid-19, o si solo ofrecerá un cierto grado de protección como para que, en caso de contagio, la ausencia de síntomas torne 'invisible' la potencial presencia del virus. En el segundo caso, la persona vacunada seguiría siendo un portador del virus e hipotéticamente podría representar un peligro para la sociedad.

## Transición, sin Trump: Biden nombra a su jefe de gabinete

WASHINGTON.- El presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, dio un paso más en su transición a pesar de la negativa de Donald Trump a reconocer la derrota, y nombró a un experimentado asesor demócrata como jefe de su futuro gabinete, su primera elección pública para su equipo en la Casa Blanca.

Biden escogió a Ron Klain, de 59 años, quien fuera su jefe de gabinete cuando era vicepresidente, y reconoció que ambos tienen un arduo camino por delante en la lucha contra la pandemia del coronavirus y en cicatrizar las heridas de un país profundamente dividido.

Entre tanto, en el Departamento de Estado se apilan decenas de mensajes de líderes extranjeros a Joe Biden, a los que su equipo no puede acceder, reportó la cadena CNN.

Funcionarios del departamento atribuyen esta situación al hecho de que el presidente Donald Trump se niega a aceptar la victoria de su rival demócrata en las urnas.

El equipo de Biden ha sostenido ya numerosas conversaciones telefónicas con líderes extranjeros, pero sin contar con el apoyo logístico y de traducción que brinda el centro de operaciones del ente diplomático.

Si bien el escrutinio oficial de los comicios presidenciales de EEUU no ha concluido, los principales medios dan por irreversible la victoria del candidato demócrata, Joe Biden, que habría superado la cuota de los 270 votos electorales.

El actual mandatario, Donald Trump, se resiste a conceder la victoria a su rival, sostiene que le han robado las elecciones mediante un fraude masivo y está impugnando los resultados en los tribunales. (Agencias)



EL DEPARTAMENTO de Estado bloquea los mensajes de líderes mundiales al candidato ganador de la elección estadounidense.

## BREVES



### PRODUCCIÓN DE PETRÓLEO CRECIÓ A 91,2 MB/D

**PARÍS.-** La producción global de petróleo aumentó hasta 91.2 millones de barriles diarios (mb/d) en octubre, según el informe mensual de la Agencia Internacional de la Energía (AIE). “Más rápido de lo esperado, la recuperación de la producción en Libia y el mar del Norte en octubre llevó al aumento de la oferta global de petróleo hasta 91,2 mb/d”, dice el informe. Se señala que el crecimiento se equilibró con una reducción de la producción petrolera en Estados Unidos a causa de los huracanes, así como por una mayor disminución de la extracción en Emiratos Árabes Unidos.



### CEO DE PFIZER VENDIÓ 62% DE SUS ACCIONES

**NUEVA YORK.-** El consejero delegado de Pfizer, Albert Bourla, vendió aproximadamente el 62 por ciento de sus acciones en la compañía —32 mil 508 títulos a un precio de 41.94 dólares, lo que equivaldría a 5.6 millones de dólares— el mismo día en que la farmacéutica reveló los esperanzadores resultados de su potencial vacuna contra la COVID-19. Un avance que disparó los títulos de la empresa casi 15% en tan sólo una jornada. Durante el último año, sus acciones en la Bolsa de Nueva York han alcanzado un máximo de 41.99 dólares, es decir, que Bourla vendió casi al máximo precio de las últimas 52 semanas.



### EMISIÓN DE BONOS VERDES ALCANZA 1 BILLÓN DE DÓLARES

**MÉXICO.-** La emisión mundial de bonos verdes alcanzó el billón de dólares, aun cuando la pandemia de Covid-19 desaceleró la actividad en este mercado de renta fija, según BloombergNEF (BNEF), firma global de análisis en temas de energía. “Durante gran parte del 2020, la emisión de bonos verdes se vio rezagada, pero con las colocaciones logradas en septiembre de más de 50,000 millones de dólares, ofrece la esperanza de un posible auge en el último trimestre”, dijo. Agregó que en los primeros nueve meses de 2020, los bonos verdes representaron el 47% de la deuda sostenible emitida en todo el mundo.

# Costará mil mdp a la 4T renuncias de burócratas

El monto previsto en el Presupuesto de Egresos del 2021 es el mismo que se destinó en 2019 y 2020 al Programa de Separación Laboral

**MÉXICO.-** Para 2021 el gobierno federal utilizará mil millones de pesos para enfrentar los gastos derivados de los trabajadores que decidan dejar el servicio público, de acuerdo con la cifra destinada al Programa de Separación Laboral en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), mismo monto que se autorizó para 2019 y 2020, para reducir el número de personal en la administración pública federal en línea con



la política de austeridad.

El programa va dirigido a servidores de mandos medios y superiores, es decir, directores generales y adjuntos, jefe de unidad, subsecretarios y titulares de dependencias.

A los que decidan acogerse a este

programa, y si no cambian las disposiciones, el gobierno federal les cubrirá tres meses de sueldo mensual bruto, más 20 días de sueldo mensual bruto por cada año de servicio.

También 12 días de sueldo mensual bruto por cada año de servicio, y según el nivel de antigüedad, el pago de cinco y hasta 14 meses brutos, una compensación económica y el pago de una prima por dos años de servicio con base en la norma que regula el programa.

Lo anterior, como consecuencia de reestructuraciones a la administración pública federal, la desincorporación de entidades, la cancelación de plazas, o la eliminación de unidades administrativas de las dependencias o entidades. (Agencias)

## México se mantiene en grado de inversión: Fitch

**MÉXICO.-** Arturo Herrera, secretario de Hacienda y Crédito Público, celebró que Fitch Ratings ratificó la calificación crediticia de México con “perspectiva estable”, lo que significa una “buena noticia” de cara al siguiente año fiscal.

A través de su cuenta de Twitter, el funcionario explicó que en la postura de Fitch “destacan nuestro marco de política macroeconómica consistente, finanzas externas sólidas y un nivel de deuda estable”.

El miércoles, La calificadora ratificó la calificación soberana de México en un nivel de BBB-, con una perspectiva estable, con lo que se mantuvo dentro del nivel conocido como grado de inversión.

Advertió, sin embargo, que la calificación está limitada por una relativa debilidad de la gobernanza y un silencioso crecimiento de largo plazo.

La ratificación de Fitch se da dentro de un contexto de ajustes de calificación sin precedentes, en el que las agencias calificadoras han tomado acciones negativas sobre más de 100 soberanos a nivel mundial desde el 9 de marzo, y alrededor de un tercio del portafolio de Fitch tiene perspectiva negativa.

Fitch estimó que la economía mexicana se contraerá 8.9% este 2020, debido a las serias afectaciones de la pandemia, una previsión similar a su última revisión.

Reconoció que la recaudación fiscal de México sobrepasó las expectativas y que las autoridades buscan minimizar la contratación de deuda este año. México logrará uno de los menores déficits entre los países con calificación BBB, dijo Fitch.

Agregó que espera que en el futuro previsible los índices de deuda pública se mantengan más altos que antes de la crisis, pero confía en que el gobierno mantendrá una postura fiscal estricta y probablemente implementará una reforma tributaria en 2022, limitando los riesgos de deterioro para las finanzas públicas y respaldando un panorama estable. (Agencias)



**OPTIMISMO DE Hacienda, luego de que la calificadora dejó sin modificar la calificación del país; la recaudación sobrepasó las expectativas.**



“ES VOLUNTAD del gobierno tratar de que no pase como el caso de Mexicana”: SCT; a ASA le debe 2 mil 600 millones de pesos por combustible.

## Adeuda Interjet 5 mil mdp al gobierno federal

**MÉXICO.-** Las obligaciones de Interjet con el gobierno mexicano alcanzan los 5 mil millones de pesos entre los adeudos reconocidos por el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA).

Jorge Arganis Díaz Leal, titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) explicó que “es voluntad del gobierno tratar de que no pase como en el caso de Mexicana. No queremos que pase eso. Sin embargo, Interjet tiene que resolver problemas fiscales fuertes, importantes, y también a nosotros nos debe 2 mil 600 millones de pesos”.

El funcionario federal dijo que ese monto sólo es por turbosina que la aerolínea no ha pagado a ASA; ese organismo, además de que cortó el acceso a crédito para combustible, interpuso una demanda a Interjet por los impagos en la tarifa de uso aeroportuario y a ello se añaden los montos requeridos por Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano.

Díaz Leal dijo que desde la administración federal se trata de ayudar a la aerolínea, “pero tienen que resolverlo internamente entre ellos. Ya hemos platicado con el licenciado Alemán y con los socios (ahora Alejandro del Valle), y están tratando junto con el SAT de ver cómo se les puede ayudar, que ellos tienen forma y tiene recursos económicos para resolverlo y estoy seguro de que lo van a resolver”, aseveró.

Las declaraciones del secretario se dieron un par de horas antes de que los trabajadores reportaran el primer pago por su trabajo en más de dos meses. La remuneración viene cuatro días después del viernes 6 de noviembre, fecha que comprometió el inversionista Alejandro del Valle frente a autoridades para liquidar al menos uno de los salarios vencidos. (Con información de La Jornada)



**CONTADOR DE  
EJECUCIONES EN CANCÚN**

**AÑO 2020 > 253**

**AÑO 2019**  
**382**



**VIERNES 13** de noviembre de 2020  
eldespertadordequintanaroo.com.mx

**DELITOS 7**



**YA NO se encuentra en nómina, y probablemente no se reincorporará como titular de la dependencia: vocero Carlos Orvañanos.**

**No volvería Capella a Seguridad Pública**

**CANCÚN.-** Carlos Orvañanos Rea, coordinador general de comunicación de Quintana Roo, dijo que “lo más probable” es que Alberto Capella Ibarra no se reintegre al cargo de secretario de Seguridad Pública.

En conferencia de prensa, Orvañanos informó que Capella dejó de cobrar nómina. “Ya no cobra en la Secretaría”, dijo, y añadió que hay dos líneas de investigación en su contra por los hechos de represión ocurridos el pasado lunes, una en la Fiscalía General del Estado y otra al interior de la Secretaría.

En lo que respecta al nuevo encargado de despacho de la dependencia, Lucio Hernández, dijo que estará en evaluación para determinar si se ratificará su nombramiento; en tanto, se barajan otros perfiles para el cargo, afirmó. *(Redacción)*

**Con chivos expiatorios buscaban “resolver” feminicidio de Alexis**

**l** Filtran fotos de tres detenidos, presuntamente involucrados con el asesinato, que habrían sido obligados con tortura a declararse culpables; la investigación sigue su curso, se limitan a decir las autoridades

**CANCÚN.-** Tres hombres detenidos como presuntos involucrados en el asesinato de la joven ‘Alexis’ habrían sido golpeados por elementos de la Policía Estatal para obligarlos a confesarse culpables, hechos que fueron descubiertos en un interrogatorio posterior por la Fiscalía General del Estado, de acuerdo con información extraoficial.

Varios medios de comunicación reportaron la detención de tres sujetos identificados como Raúl “N” de 18 años, Irving “N” de 27, y Freddy “N” de 29, por el feminicidio de Bianca Alejandrina, conocida como Alexis, citando a fuentes de la Secretaría de Seguridad estatal y acompañando la información con una fotografía de los aprehendidos.

De acuerdo con los datos que se fueron filtrando posteriormente, los tres fueron capturados en un supuesto punto de venta de droga ubicado en la supermanzana 255 y puestos a disposición, supuestamente confesos del crimen, ante



la Fiscalía Especializada en Atención al Narcomenudeo.

No obstante, los detenidos afirmaron que se dijeron confesos para que los policías no los siguieran golpeando, y tras ser sometidos a varias pruebas, entre ellas la de luminol –que detecta rastros de san-

gre– se concluyó que no habrían tenido algo que ver en el feminicidio, aunque seguirán bajo proceso por posesión de drogas.

Cuestionado sobre el caso, en conferencia de prensa, el coordinador general de comunicación del Gobierno de Quintana Roo, Carlos Orvañanos Rea, dijo que desconoce la veracidad de la información difundida y se limitó a señalar que varias personas están siendo investigadas por su presunta participación en el crimen.

Argumentó que el manejo de información en este tipo de casos debe hacerse con cautela y respetando los límites de difusión de la propia investigación. “Sería irresponsable decirles exactamente cuántos detenidos hay si esta información no la puedo verificar al cien por ciento”, dijo.

Agregó que habrá que esperar a que la Secretaría de Seguridad estatal emita información y aclare lo relativo a la fotografía de los tres detenidos. *(Redacción)*

**Vinculado a proceso por tentativa de feminicidio**

**l** Nicolás “B” es señalado por lesionar gravemente a su esposa con un machete

**CANCÚN.-** La Fiscalía General del Estado de Quintana Roo informó que fiscales adscritos a la Fiscalía Especializada en Investigación y Persecución de Feminicidios lograron la vinculación a proceso de Nicolás “B”, imputado por el delito de feminicidio en grado de tentativa, relativo a la carpeta administrativa 673/2020.



La representación social presentó evidencia contundente que permitió al juez instruir -como medida cautelar para el imputado- la prisión preventiva y otorgó al ministerio público tres meses para el cierre de investigación complementaria.

Nicolás “B” fue detenido luego de que se encontrara evidencia que lo implica en hechos ocurridos el pasado 8 de noviembre, cuando aparentemente agredió con un arma blanca a la víctima y le ocasionó lesiones en ambas manos al interior de una casa ubicada en la colonia Santa Cecilia.

La víctima fue trasladada por policías municipales hasta el hospital para su atención médica, luego de que se emitiera la solicitud de auxilio a través del número de emergencia. *(Redacción)*

**Se levanta en armas “grupo de autodefensa”**

**CANCÚN.-** Este jueves circuló en redes sociales una videograbación en la que seis sujetos encapuchados, de los cuales al menos dos portaban armas de fuego, autodenominados “grupo táctico de autodefensa de Quintana Roo” hicieron una “cordial invitación” a “la gente del pueblo” para “levantarse en armas” contra los grupos criminales que extorsionan a comerciantes del estado.

“Este video es con el fin de reforzar la seguridad de la ciudadanía y poner un alto a extorsiones, robos, cobros de derechos de piso, asaltos. El pueblo de Cancún y Quintana Roo tienen nuestro total apoyo”, dijo uno de los encapuchados. Llamaron a comerciantes, constructoras y empresarios a no dejarse amedrentar y unirse al grupo de autodefensa para “salir en cacería de esos muertos de hambre” que los extorsionan.

Pidieron al gobierno de Quintana Roo no ejercer represalias en su contra pues “nos estamos preocupando por brindar seguridad al pueblo”, y aunque no son criminales “tenemos que autoprotegernos porque la policía no nos garantiza la seguridad y ellos mismos andan desapareciendo a la gente como es el caso de la joven levantada y entregada por la misma policía al cárcel (...) ya que no nos apoyan no nos perjudiquen; de antemano muchas gracias”, concluyeron.



**ENCAPUCHADOS Y** portando armas de fuego, a través de un video difundido en redes llaman a la ciudadanía a “levantarse” contra grupos criminales que extorsionan a comerciantes.



**LA EVIDENCIA** recabada por peritos confirmó la causa del fallecimiento, dice la FGE.

**Fue por suicidio, muerte de una mujer en la 259**

**CANCÚN.-** La Fiscalía General del Estado de Quintana Roo informó que luego del reporte del deceso de una mujer en el interior de una casa del fraccionamiento Villas Otoch Paraíso, fiscales del ministerio público y policías de investigación adscritos a la Fiscalía Especializada en Investigación y Persecución de Feminicidios activaron los protocolos correspondientes para atender el reporte.

Peritos especializados en diversas disciplinas procesaron el lugar para recabar datos de prueba y determinar las causas del fallecimiento.

Con base en evidencia científica, peritos concluyeron que la persona del sexo femenino -de identidad reservada- se quitó la vida.

En tanto, fiscales del ministerio público indagaron a Lucio “G”, quien fue detenido en el lugar, para agotar todas las líneas de investigación. *(Redacción)*

## Un millón de firmas exigen despedir a Amber Heard de "Aquaman 2"



Tras la salida de Johnny Depp de "Animales Fantásticos 3", los fans reclaman que el estudio haga exactamente lo mismo con Heard, que también ha sido acusada por Depp de malos tratos ante los tribunales

Tras el despido de Johnny Depp, obligado por Warner a dejar la saga Animales Fantásticos, muchos fans del actor han vuelto su mirada a su exesposa, Amber Heard. Los seguidores del protagonista de "Piratas del Caribe" reclaman que la actriz, contra la que Depp libra una dura batalla judicial con acusaciones de maltrato por ambas partes, también sea despedida, en este caso de "Aquaman 2". Y la petición articulada a través de Interet ya ha superado el millón de firmas.

Después de que Depp haya perdido la primera batalla judicial, al ser desestimada su demanda contra el diario británico The Sun al que acusó de difamación tras calificarle de "maltratador de esposas", la guerra en los tribunales entre Heard y Depp continúa.

Una batalla cruenta en la que ambas estrellas están cruzando duras acusaciones y sacando trapos sucios a la luz. Esta polémica ha motivado que Warner, que en principio apoyaba al actor, haya decidido finalmente prescindir de Depp, al que pidió abandonar la saga Animales fantásticos.

Los fans reclaman ahora que el estudio

haga exactamente lo mismo con Heard, que también ha sido acusada por Depp de malos tratos ante los tribunales, y la aparte de la saga Aquaman donde da vida a Mera.

Los seguidores de Depp reclaman, con una petición en Charge.org titulada "Eliminar a Amber Heard de Aquaman 2", que Heard sufra las mismas consecuencias en el DCEU. La petición, que ya acumula más un millón de firmas, dice lo siguiente:

"Amber Heard ha sido expuesta públicamente como maltratadora por Johnny Depp. En su demanda de 50 millones de dólares, Depp describe muchos incidentes de abuso doméstico que sufrió a manos de su (entonces) esposa Amber Heard, incluido un altercado en el que ella lo golpeó dos veces en la cara y otro en el que le rompió el dedo con una botella de vodka. Le tuvieron que reimplantar el dedo quirúrgicamente. Llevará la cicatriz para el resto de su vida".

La petición también señala que Heard ya fue detenida en 2009 por supuestos maltratos a su anterior pareja, subrayando que podría tratarse de un patrón de comportamiento abusivo, y acusa a la actriz de haber intentado boicotear la carrera de Depp desde el mismo momento de su divorcio.

Por el momento, y pese a la gran cantidad de firmantes de la petición, Warner no se ha pronunciado respecto al despido de Amber Heard de "Aquaman 2", que tiene previsto su estreno en 2022.



### EN LOS LATIN GRAMMY

## Yalitza se estrenará como conductora

La actriz se unirá a Carlos Rivera y a Ana Brenda, quienes también serán anfitriones

Yalitza Aparicio se estrenará como conductora en los Latin Grammy 2020 junto a Carlos Rivera y Ana Brenda, quienes también serán anfitriones de la gala.

Por medio de su Instagram, la Academia Latina de Artes y Ciencia de la Grabación dio a conocer la incorporación de Yalitza. Luego de la noticia, Aparicio se dijo muy emocionada y honrada por haber sido considerada para uno de los eventos más importantes de Latinoamérica.

La decisión de invitar a la famosa actriz se da luego de que Roselyn Sánchez cancelara su participación tras sufrir un accidente en su casa. Sánchez reveló la noticia en sus redes y lamentó "profundamente" no ser parte de la ceremonia, explicando que debido a su condición era imposible que pudiera participar.

## JARDÍN DE EVENTOS "LA HOSTERÍA"

### MOBILIARIO

|                |                     |
|----------------|---------------------|
| Mesas          | Palapa              |
| Sillas         | Alberca             |
| Manteles       | Chapoteadero        |
| Cubre Manteles | Asador              |
| Cubre Sillas   | Cocina              |
| Listones       | Baños con regaderas |



**Tel.: 998 2707046**

Reg 510, Mz. 45, Lte. 16, y 17, Col. Cecilio Chi, Av. Politécnico

## SE RENTA BONITO DEPARTAMENTO



- Amueblado
- Con 2 aires acondicionados
- Frente al Ferry de Isla Mujeres

RENTA POR SEMANA, MES O POR AÑO



Info solo WhatsApp  
**98 31567808**



La Covacha del Aj Men

Por | Claudio Obregón Clairin | Facebook: Claudio Obregón Clairin / Investigador, Guía y Promotor Cultural

## Emiliano, El Espacio, El Tiempo y La Quinta Dimensión

El otro día caminaba rumbo a la playa cuando... debajo de unas hojas descubrí al cangrejo Emiliano y lo saludé ¿qué tal Emiliano, te estás camuflando? Emiliano me observó de reojo y exclamó: ¡qué mala suerte, caray, encontrarte siempre es un infortunio!

—Órale Emiliano, llevas filo esta mañana, o quizá prisa, nada más te quería saludar

—¿Qué vas a saber de prisas y velocidades? Lo único cierto es que eres un ignorante de lo que realmente vale la pena conocer...

—Emiliano, guarda los cuchillos de obsidiana —le respondí y con su característico tono de menosprecio me contestó—: mira aspirante a investigador de contradicciones, te voy a demostrar que no tienes la menor idea de las distintas velocidades, dimensiones y temporalidades que te envuelven, escucha con atención que hoy no traigo ganas de repetirte nada: si nos desplazáramos a la velocidad de la luz... en un segundo daríamos diez vueltas a la tierra, en ocho minutos llegaríamos al Sol pero como a los tres meteríamos reversa por el intenso calor que nos sofocaría así que después, sin que nadie se diera cuenta y nada más porque nos dio la gana, abandonaríamos nuestro sistema planetario por el patio trasero y como a las 12 horas de viaje... se acabaría la luz del Sol, lo cual no representaría ningún problema para nuestra expedición ya que iríamos a la velocidad suficiente para ser nosotros mismos... un poco de luz... después de viajar y viajar durante 773 años a la velocidad de la luz, llegaríamos a Rigel, una de las estrellas de la Constelación de Orión y ya entrados en ánimos de seguir viajando hacia los confines de lo visible, tardaríamos 10 Mil Millones de años en llegar a las galaxias más lejanas...

—Increíble —contesté—, es realmente sensacional que a 10 mil millones de años existan otras galaxias y más luz... Emiliano tomó sus lentes, sacó un trapito amarillo y los limpió, luego se los acomodó con cuidado y de soslayo me contestó... tssie... increíble, dices... me encanta tu enorme capacidad de deducción pero mejor responde únicamente cuando te pregunte —y prosiguió—:

existen más estrellas en el universo que granos de arena en todas las playas del mundo, sin embargo, inconmensurables espacios abarcan las fronteras de las luces celestes y lo realmente sorprendente es que lo que llamamos vacío, no está tan vacío ya que en él existe una misteriosa energía oscura que como el ajo en la cocina o la plusvalía, no se ve pero se siente.

Si el Dios de los Inconvenientes tuviera la extravagante idea de abandonarnos en cualquier lugar del cosmos, la posibilidad de encontrar un planeta con vida sería inferior a una parte de entre mil millones de billones de billones, dicho de otra manera, un 1 seguido de 33 ceros...

Nuestro planeta —continuó Emiliano— se encuentra en un miserable rincón de la Vía Láctea y le damos una vuelta al centro galáctico cada 220 millones de años. A ver, espectro de terrícola aturrido, dime cómo representarías al vacío y a las estrellas, de qué manera podrías explicarme las proporciones de las estrellas y del vacío...

—Bueno... este... yo diría que se pudiera pensar en un... este... la verdad es muy complicado, dime cómo lo harías tú...

—Te digo que no deja de sorprenderme tu capacidad de análisis, mira pedazo de basura cósmica animada con un ego, imagina por un instante que nuestro Sol se representara como un grano de arena, la estrella más cercana estaría a 6 kilómetros de distancia, en esta misma proporción, nuestra Galaxia ocuparía una tercera parte de la distancia entre la Tierra y la Luna, ahora bien, si quisieras ir al otro extremo de la Vía Láctea, con la tecnología que ahora existe, tardarías millones de años en atravesarla ¿Entendiste?

—Claro que sí, comprendo la dimensión del espacio y del vacío galáctico pero en ese vacío que no lo es tanto como dices ¿hay otras realidades u otras dimensiones?

—Decídete —respondió Emiliano y continuó—: ¿quieres saber la existencia de dimensiones o de realidades? Son diferentes, pero no, espera, mejor no digas nada porque luego me decepcionas,

te explico: das un paso adelante, otro de lado, pegas un brinco y ya tienes las tres dimensiones que constituyen nuestro espacio. Al momento del Big Bang estas dimensiones se desenrollaron pero 9 dimensiones se quedaron enrolladas y hoy habitan entre un pensamiento y otro, entre un átomo y su vecino, entre mis palabras y tus oídos, sin embargo, estas dimensiones están, te digo, enrolladas en sí mismas, ahora bien, la Cuarta Dimensión puede ser entendida como el Tiempo y la Quinta... está reservada a lo realmente pequeño ya que su tamaño es 100 billones de veces más pequeño que un núcleo de Hidrógeno, por lo tanto, sólo la fuerza de gravitación puede acceder a ella, a ningún grano de luz o de materia se le permite transitar en la Quinta Dimensión. En ella, se pueden desgarrar el espacio y el tiempo con la ayuda de "la energía oscura del vacío", la cual tiene la manía de curvar a la Quinta dimensión sin que nos demos cuenta de su malicia ya que nuestra capacidad sensorial no alcanza para tanto.

—Emiliano ¿es verdad que existe una fuga en el universo?

—¿Una fuga? Mi amigo científico Philippe Brax, ha estipulado que medimos tan sólo una parte de la energía del vacío y existe un constante que está siempre faltante en el contenido del universo, ahora bien, más que un "universo ponchado" que pierde energía hacia quién sabe dónde, es probable que a través de la Quinta Dimensión, se escapa esta energía hacia un "universo paralelo"... el científico ruso Andrea Linde ha planteado la posibilidad de que existan universos paralelos al nuestro, como pompas de jabón que se unen en el aire manteniendo cada una su forma a pesar de estar unidas —Emiliano cambió a un tono de voz más distante y me dijo—: por cierto, las hojas las estaba usando para protegerme de la radiación solar, tú deberías usar protector solar, ahí nos vemos... Emiliano saltó hacia la zona fangosa y se perdió entre las raíces de los manglares y los árboles de uvas de mar, como siempre, sin dejar rastro, como la energía del vacío que probablemente se pierde por la Quinta Dimensión.



## DESCIENDE UNAM EN EL RANKING DE UNIVERSIDADES

**MÉXICO.-** La Organización británica Quacquarelli Symonds (QS) World University Rankings presentó el listado 2021 de las mejores universidades latinoamericanas. La Universidad Autónoma de México (UNAM) retrocedió un puesto y se ubica en el séptimo lugar. El top 5 está encabezado por la Pontificia Universidad Autónoma de Chile, le siguen la Universidad de Sao Paulo (Brasil), el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESEM), la Universidad de Chile y la Universidade Estadual de Campinas (Brasil).



## REMOTA ISLA REGISTRA SU PRIMER CASO DE COVID

**WELLINGTON.-** El gobierno de Vanuatu, un estado insular en el Pacífico Sur con unos 250,000 habitantes, confirmó el miércoles que detectó su primer enfermo con la COVID-19 en un centro de cuarentena para viajeros internacionales, con lo que dejó de ser uno de los pocos países que habían evitado al virus. El primer infectado es un hombre de 23 años considerado asintomático y que regresó el 4 de noviembre al país desde Estados Unidos en un vuelo que hizo escala en Australia y Nueva Zelanda. Las autoridades sanitarias activaron un sistema de rastreo y cuarentena de los contactos más cercanos del primer paciente.



## EN 29% DE ESCUELAS SE BEBE AGUA CONTAMINADA

**MÉXICO.-** De 18 mil planteles escolares en el país se encontró que en 29% había algún contaminante en el suministro de agua, lo que afecta a 1.2 millones de estudiantes y 44 mil docentes, según la Plataforma de Calidad de Agua en las Escuelas desarrollada por organizaciones sociales. En 24 estados hay más de 100 escuelas con contaminación del agua, entre ellos Chihuahua, Nuevo León, Morelos, Aguascalientes, Yucatán, Tamaulipas, estado de México, Guerrero, San Luis Potosí, Sinaloa, Coahuila, Tabasco y Guanajuato. En 606 llega agua con arsénico y en mil 969 hay coliformes fecales.



## Se complica el futuro de Checo Pérez en la Fórmula 1

El todavía piloto de Racing Point volvió a responder que no tiene acuerdo y que las oportunidades se han cerrado

Una vez más, como se ha hecho costumbre en los últimos Grandes Premios, el mexicano Sergio Pérez fue cuestionado sobre su futuro en la Fórmula Uno.

El todavía piloto de Racing Point volvió a responder que no tiene acuerdo y que las oportunidades se han cerrado, ya que la campaña 2020 está por concluir.

“No he firmado, no tengo nada y se viene el cierre de la temporada. El próximo año estaré sentado en un auto de F1 o en el sillón de mi casa”, comentó el tricolor, previo al GP de Turquía de este fin de semana.

“Sabré bien hasta el fin de la campaña y ya no quedan muchas opciones”, reconoció.

Pérez marcha en la sexta posición del campeonato mundial, con 82 puntos, a tres de Charles Leclerc (Ferrari) y 13 de Daniel Ricciardo (Renault), con cuatro carreras por disputar en el 2020. En el de constructores –con Mercedes ya campeón–, la escudería rosa es quinta (134), con las mismas unidades que McLaren y a una de Renault.

El tapatío aseguró que él y su equipo ya dejaron atrás el error que les costó el podio en Portugal y que ahora sólo miran hacia adelante.

“Aprendimos y hablamos de eso, pero lo superamos. Sabemos que tomamos la decisión incorrecta y, estoy seguro, que nos llevamos una lección”.



POR 10.2 MDE

## BARCELONA DEMANDA A NEYMAR

Desde que comenzara la instrucción en la Audiencia Nacional por el caso Neymar, los pagos del contrato al jugador se realizaron siguiendo los criterios de la Fiscalía y la Abogacía del Estado, según explicaron desde el club azulgrana.

El FC Barcelona ha demandado al brasileño Neymar Jr, jugador del París Saint Germain, con una reclamación de 10.2 millones de euros, según una información publicada este miércoles por El Mundo.

La demanda, según informaron fuentes de la entidad azulgrana, se basa en que el club catalán le retuvo menos impuestos de los que le correspondía durante su trayectoria en la entidad azulgrana, que ahora le reclama la diferencia.

Desde que comenzara la instrucción en la Audiencia Nacional por el caso Neymar, los pagos del contrato al jugador se realizaron siguiendo los criterios de la Fiscalía y la Abogacía

del Estado, según explicaron desde el club azulgrana.

Es decir, las retenciones que se realizaron fueron del 48%, como corresponde a un contrato laboral, y no a un 24% como se hubiera tratado de un contrato comercial. Desde el club se consideraba que en el caso contrario, existía riesgo de comisión de un nuevo delito fiscal.

Según la misma fuente, la Agencia Tributaria una vez finalizada la última inspección y se produjeron las regularizaciones en el verano de 2019, confirmó la diferencia de tratamiento fiscal y por eso la reclamación de la citada cantidad.

Según la información de El Mundo, “la Agencia Tributaria ha notificado al Barcelona que, en caso de no regularizarse la situación, daría a esos 10.2 millones el tratamiento de una donación del club azulgrana al futbolista, con las contingencias fiscales que pudieran derivarse de ello para el propio Neymar y el ajuste que debiera hacer la entidad catalana ante Hacienda”.

## BUFFON DESAFÍA A CRISTIANO RONALDO Y LO INSTA A ALCANZAR A PELÉ

El portero de la Juventus felicitó a CR7 por la marca de goles que igualó a Puskas tras su gol a Andorra. Gianluigi Buffon, portero de la Juventus, felicitó a su compañero de club, Cristiano Ronaldo, luego de alcanzar la marca de goles del histórico jugador húngaro Ferenk Puskás, con 746 goles entre clubes y selección. Cristiano anotó un tanto en la goleada de Portugal sobre Andorra por 7-0 en duelo amistoso de cara a su compromiso de la UEFA Nations League el próximo fin de semana. “¡Grande, CR7issimo! ¡Felicidades por este gran logro, amigo mío, 746 goles son una cantidad enorme! Llegaste a Puskas, ¡ahora tienes que conseguir (alcanzar) a Pelé!”, escribió Buffon en sus redes sociales con una foto donde aparece a lado del portugués. A la felicitación del portero italiano este jueves, la respuesta de Cristiano Ronaldo no se hizo esperar con un sencillo: “Gracias, leyenda” sobre el poste de la publicación. Sin embargo, la cifra a alcanzar por parte de CR7 a Pelé es difusa, pues existe el argumento de que fueron 767 goles por parte del astro brasileño o bien 757 en juegos oficiales. En tanto, en anotaciones en cualquier tipo de partido, el registro de Pelé varía entre mil 281 y mil 283, un tema complicado de esclarecer con el paso de los años.



## SE RENTA DEPARTAMENTO

■ 2 cuartos, 1 baño

■ Región 93, Avenida Kabah casi con Av. Talleres

Info sólo Whatsapp al número  
**983 1567808**